
Gekürztes Protokoll des DemokratieWEBstatt-Chats mit 

PolitikerInnen 

Thema: „Bildung und Ausbildung“, am 23.06.2016 

Moderator Guten Morgen und ein herzliches Willkommen an alle 

TeilnehmerInnen des heutigen Online-Chats zum Thema „Bildung und 

Ausbildung“. 

Moderator Wir begrüßen heute eine 3. Klasse des B(R)G/BORG 

Schärding aus Oberösterreich und eine 3. Klasse der NMS Oberschützen 

aus dem Burgenland. 

Wir begrüßen den Abgeordneten zum Nationalrat, Herrn Asdin El Habbassi 

von der ÖVP, den Abgeordneten zum Nationalrat, Herrn Walter Rosenkranz 

von der FPÖ, sowie den Abgeordneten zum Nationalrat, Herrn Harald 

Walser von den Grünen . 

Moderator Zum Ablauf: Es gibt zwei Fragerunden. In der ersten Runde 

stehen den Schulklassen jeweils 8 Minuten pro Politiker zur Verfügung, um 

Fragen zu stellen. In der zweiten Runde stellen die Klassen ihren 

Hauptfragen, die sich an alle Politiker gleichzeitig richten. 

Moderator Gut, damit sind wir startklar! Ich bitte die erste Gruppe aus 

Schärding um ihre erste Frage an Herrn NR-Abg. El Habbassi! 

bg schärding 1 Guten Morgen In Österreich herrscht Unterrichtspflicht, 

dennoch gibt es Schüler, die sehr viel Schule schwänzen. Was können 

Staat und Schule dagegen tun? 

Asdin El Habbassi ÖVP Ich glaube das Wichtigste ist eine gute Schule 

bieten die motiviert 



Asdin El Habbassi ÖVP im Notfall müssen auch Eltern bestraft werden, 

wenn sie nicht auf ihre Kinder achten oder sie womöglich von der Schule 

abhalten 

bg schärding 2 Wie werden die Kinder der Asylwerber in die Schule 

integriert? 

Asdin El Habbassi ÖVP Finde es wichtig, dass die möglichst bald 

Sprachförderkurse bekommen, damit sie im Unterricht mithalten können 

Asdin El Habbassi ÖVP Dann ist es wichtig, dass es viele gemeinsame 

Aktivitäten gibt im Idealfall auch ausserhalb der Schule 

bg schärding 3 Sind Sie für eine Modernisierung durch Tablets/

Notebooks statt Bücher an Schulen? 

Asdin El Habbassi ÖVP Nicht "statt" aber unbedingt zusätzlich 

Asdin El Habbassi ÖVP wünsche mir auch viel mehr intelligente 

Lernsoftware im Einsatz 

Asdin El Habbassi ÖVP Glaube aber das Bücher lesen trotzdem wichtig 

ist. 

Asdin El Habbassi ÖVP Vlt. brauchen wir in Zukunft auch 

Programmieren als Hauptfach 

bg schärding 5 Guten Morgen! Warum gibt es in Österreich 9 Jahre, 

Schulpflicht und nicht nur 8 Jahre? 

Asdin El Habbassi ÖVP Das wurde so festgelegt. Macht aber auch Sinn, 

weil man erst mit 15 arbeiten kann 

Asdin El Habbassi ÖVP Damit ist ein direkter Übergang von Schule zu 

Beruf oder weiterer Ausbildung möglich 

Asdin El Habbassi ÖVP Fände es aber wichtig, dass es weniger um die 

Jahre geht, also um das was man lernt 



Moderator Danke für die Fragen aus Schärding, wir wechseln nach 

Oberschützen. Bitte um eure erste Frage an Herrn Abg. El Habbassi! 

nmsoberschützen 1 Warum gibt es keinen Berufsorientierungsunterricht 

in Gymnasien? 

Asdin El Habbassi ÖVP Gute Frage. Das ist dringend notwendig und wird 

auch in absehbarer Zeit kommen. 

nmsoberschützen 1 Wie soll dies dann ausschauen bzw. organisatorisch 

durchgeführt werden? 

Asdin El Habbassi ÖVP In Salzburg haben wir da ein beispielsweise ein 

super Angebot den Talentecheck 

Asdin El Habbassi ÖVP da können Jugendliche in eurem Alter sich in 

vielen verschiedenen Bereichen testen lassen 

bg schärding 1 Wir haben eine Berufsorientierungsmappe. 

Asdin El Habbassi ÖVP Und bekommen dann eine individuelle Beratung 

Asdin El Habbassi ÖVP cool, was ist da drin? 

bg schärding 1 Arbeitsblätter, in denen man seine Talente entdecken 

kann. 

nmsoberschützen 1 Den machen wir in der 8. Schulstufe auch. wir 

haben in der 7. eine BO Stunde und die Mappe. danke 

nms oberschützen 2 Bezugnehmend auf die Frage des BG Schärdings 

würden wir gerne ihre Meinung hören, warum es nicht verplichtend ist, 

nicht nur die neunjährige Schulpflicht zu erfüllen, sondern in einem 10. 

Jahr einen Schulabschluss zu machen? 

Asdin El Habbassi ÖVP Das ist Riesenthema, dass mir sehr am Herzen 

liegt. 



Asdin El Habbassi ÖVP Sehe das genauso wie gesagt... 

Asdin El Habbassi ÖVP Sollte meiner Meinung nach eine Pflicht zum 

Schulabschluss geben 

nms oberschützen 2 was tun sie um dieses problem entgegen zu 

nehmen? 

Asdin El Habbassi ÖVP also z.b. eine mittlere Reife die man absolvieren 

muss, statt der Jahresgrenze 

nms oberschützen 2 Das wäre eine gute Idee, Danke!! 

nms oberschützen 3 Welche Pläne haben sie um Schulabbrecher in die 

Wirtschaft und Gesellschaft einzufügen? 

Asdin El Habbassi ÖVP Ich rege Diskussionen, dazu an und wir werden 

das Thema aller Voraussicht nach im Jugendausschuss besprechen 

Asdin El Habbassi ÖVP Dafür haben wir jetzt die Bildungspflicht 

eingeführt 

nms oberschützen 3 Wie kommt man in den Jugendausschuss? 

Asdin El Habbassi ÖVP Damit müssen sich Schulabbrecher bis sie 18 

sind melden, wenn sie keine Ausbildung oder Schule mache 

Asdin El Habbassi ÖVP zum Jugendausschuss: Das ist eine Art 

Arbeitsgruppe der Parlamentarier im Parlament 

Moderator Danke für die Fragen aus Oberschützen, wir wechseln nun 

zum Herrn Abg. Rosenkranz und wieder zurück nach Schärding! 

bg schärding 1 Oft wurde in Österreich schon darüber diskutiert, ob man 

an den Schulen in Österreich die Schuluniformen einführen sollte. Wären 

Sie eher für die Einführung der Uniformen oder dagegen? 



Rosenkranz FPÖ Eine echte Uniform halte ich für übertrieben. Aber wenn 

das eine Schule will - warum nicht. Aber eigene Leiberl oder Aufnäher sind 

sicher für den Zusammenhalt ganz gut! 

bg schärding 1 Gute Idee 

nms oberschützen 3 Wir haben eigene Leiberl für unsere 

Sportklassen. :) 

bg schärding 2 Warum gibt es nicht mehr spezialisierte Schulen nach 4 

Jahren AHS? 

Rosenkranz FPÖ Was im Sport geht, kann ja auch in der Freizeit oder im 

Unterricht gehen. 

Rosenkranz FPÖ Ich glaube, dass es in Österreich sogar sehr viel 

Spezialoberstufen gibt. Nur halt nicht in jedem Bezirk, sodass man in ein 

Internat gehen muss. 

bg schärding 2 Bei uns in der Nähe gibt es nicht so viele spezialisierte 

Schulen. 

bg schärding 3 Welche Meinung haben Sie zur Zentral Matura? 

Rosenkranz FPÖ Sie ist aufgrund vieler Faktoren nicht wirklich gerecht. 

Da sind noch viele Fehler auszubessern - zB müßte eine echte zentrale 

Benotung her. Die Vorwissenschaftliche Arbeit sollte nicht Teil der Matura 

sein. Zu viel Aufwand. Besser Konzentration auf schriftlich und mündlich. 

bg schärding 2 Bleibt die Zentral-Matura gleich oder wird das System 

einmal verändert? 

Rosenkranz FPÖ Es muss Veränderungen geben, um echte 

Vergleichbarkeit zu schaffen. 

bg schärding 2 Okay, danke 

bg schärding 4 Warum müssen wir uns schon so bald entscheiden, 

welche Schule wir weiter besuchen? 



Rosenkranz FPÖ Ich glaube, nach der Volksschule kann man anhand der 

Leistung und Begabung - aber auch der örtlichen Nähe - sehen, welcher 

Schultyp für einen gut ist. Und ein wichtiger Grundsatz: Man muss 

jederzeit wechseln können! 

Moderator Danke für die Fragen aus Schärding, wir wechseln nach 

Oberschützen. Bitte zum eure erste Frage an Herrn Abg. Rosenkranz! 

nms oberschützen 4 Gibt es Ihrer Ansicht nach Chancengleichheit für 

alle? Arm oder reich? 

Rosenkranz FPÖ Sicher nicht hundertprozentig! Aber trotzdem hat jedes 

Kind die gleiche Chance auf einen guten Abschluss der Bildungslaufbahn. 

Aber auch im Lotto hat man die gleichen Chancen zu gewinnen... In der 

Schule muss halt neben Glück auch Leistung und Anstrengung dabei sein. 

nms oberschützen 5 Wie stehen Sie zur Leistungsbeurteilung ab der 7. 

Schulstufe in der NMS-grundlegend/vertiefend? 

Rosenkranz FPÖ Viel zu kompliziert! 

nms oberschützen 5 sehr richtig 

nms oberschützen 5 hätten Sie andere Vorschläge um die 

Ungleichheiten trotzdem zu berücksichtigen 

nms oberschützen 5 jede/r lernt nämlich nicht gleich gut ... früher gab 

es ja die Leistungsgruppen 

Rosenkranz FPÖ Ein Ziffernnotensystem mit Ergänzungen (Portfolio) 

über die Stärken der Kinder 

Rosenkranz FPÖ Leistungsgruppen sind sicher was gutes! 

nms oberschützen 5 Wie sieht es dann aus mit den Übertritten in die 

höheren Schulen aus ... welche Kriterien sollen da dann gelten 



Rosenkranz FPÖ Ich glaube, die HS und die NMS haben ein 

Leistungsniveau, dass viele jede Oberstufenform mühelos bis zur positiven 

Matura schaffen. Und manche werden ihre Erfüllung als Facharbeiter 

finden! Es geht nicht um formale Zeugnisse, sondern um ein glückliches 

Leben! 

bg schärding 2 Was ist der genaue Unterschied zwischen der 

Hauptschule und der NMS? 

Moderator @Schärding: die Frage heben wir uns für später auf! 

nms oberschützen 5 Sollen wir das erklären? 

Rosenkranz FPÖ Die NMS sollte die Vorstufe zur Gemeinsamen Schule 

sein. Mit besonderer Förderung zB Teamteaching. Eine verbesserte 

Hauptschule - und das ist ja positiv, wenn ein Schultyp weiterentwickelt 

wird. 

bg schärding 1 Ist es nicht eine Menschenrechtsverletzung, wenn Kinder 

mit Beeinträchtigung in andere Schulen gehen müssen? 

nms oberschützen 5 Wir haben IntegrationsschülerInnen bei uns an der 

Schule ... die werden super integriert 

Rosenkranz FPÖ Nein - es soll Wahlfreiheit geben. Es gibt Kinder, die 

können in das Regelschulwesen total integriert werden. Aber es muss für 

die Eltern auch die Möglichkeit geben, für ihre oft schwerst 

beeinträchtigten Kinder eine spezielle Schule mit besonders ausgebildeten 

Lehrern zu wählen. 

nmsoberschützen 1 Warum gibt es Bildungsstandsartsüberprüfungen? 

Rosenkranz FPÖ Bildungsstandards sind wichtig, um zu prüfen, ob 

Lehrplan und Qualität des Unterrichts in Ordnung sind. Wir wollen ja keine 

Überraschungen 

nms oberschützen 4 Wie stehen Sie zur neunjährigen Schulpflicht? 



Rosenkranz FPÖ Das passt so. Aber jeder Mensch soll bis ins hohe Alter 

die Möglichkeit haben, einen Bildungsabschluss nachzuholen. Quasi "wenn 

der Knopf aufgeht"... 

Moderator Wir wechseln nach Schärding und zu Herrn Abg. Walser! 

bg schärding 2 Gibt es irgendwelche neue Pläne, die Schulpflicht zu 

verlängern? 

Walser Grüne Derweilen noch keine konkreten. Wird aber immer wieder 

diskutiert. 

bg schärding 1 Am Gymnasium gibt es oft Klassen mit 25-30 Schülern, 

während an der NMS oft nur 20 Schüler in der Klasse sitzen und zwei 

Lehrer unterrichten. Das ist ungerecht. Wir am Gymnasium wollen auch 

Klassen mit weniger Schülern. Ist das möglich? 

Walser Grüne Hängt leider von den Finanzen ab. Kleinere Klassen kosten 

mehr Geld. (Ich bin selbstverständlich für kleinere Klassen.) 

bg schärding 1 Für die NMS gibt es alsomehr Geld 

nms oberschützen 5 Das würden wir nicht so sehen 

Walser Grüne Ja, für die NMS gibt es mehr Geld. 

bg schärding 3 Was hat sich seit ihrer Schulzeit an dem Bildungssystem 

geändert? 

Walser Grüne Bin Jahrgang 1953 ;-) Also doch einiges. Aber die 

wesentlichen Grundzüge sind geblieben, und das seit dem 19. 

Jahrhundert. 

bg schärding 4 Finden Sie, dass wir teilweise „überflüssige“ Themen im 

Unterricht erarbeiten? 



Walser Grüne Das weiß ich nicht, was Ihr konkret im Unterricht macht, 

hängt ja vielfach von den Lehrenden ab. 

nms oberschützen 3 Warum bekommen jugendliche Arbeitslose, die 

noch nie im Arbeitsprozess waren, teilweise mehr Geld als Lehrlinge? 

Walser Grüne Ad Arbeitslose: Tun sie das? Nebenbei: Ich wäre für eine 

Anhebung der Lehrlingsgehälter! 

bg schärding 5 Finden Sie es richtig, dass manche Schüler eine Klasse 

überspringen können? 

Walser Grüne ad Überspringen: Ja, finde das ok. 

bg schärding 2 Eine Nachfrage:Wer entscheidet das und wie wird es 

entschieden? 

Walser Grüne Entscheiden Eltern und LehrerInnen 

Moderator Danke für die Fragen aus Schärding, wir wechseln nach 

Oberschützen 

nms oberschützen 4 Warum gibt es Team-Teaching in den 

Hauptgegenständen (Deutsch, Mathematik und Englisch) ? 

Walser Grüne Weil es eben die sogenannten Hauptgegenstände sind. 

nms oberschützen 4 ist es unbedingt notwendig, dass AHS-LehrerInnen 

mit dabei sind? Sie sind oft nur zwei Stunden von vier anwesend 

nms oberschützen 4 Weil ja nur 6 Stunden pro Klasse von 

AHS_LehrerInnen zu besetzen sind 

Walser Grüne Aus meiner Sicht nicht unbedingt. (Aber ich entscheide 

das leider nicht.) 

nms oberschützen 4 Dankeschön, für die ehrliche Antwort 



nms oberschützen 5 Hätten Sie einen Vorschlag wie man mit Mobbing in 

Schulen umgehen könnte? Sie waren ja Direktor 

Walser Grüne Früh und in allen Klassen zum Thema machen, und zwar 

BEVOR es einen Anlass gibt. Dann möglichst vertrauensvolles Klima in der 

Klasse herstellen, damit so etwas besprochen werden kann, wenn es 

auftritt. 

nms oberschützen 5 So machen es bei uns die Lehrer 

Walser Grüne Ihr habt gute Lehrer und Lehrerinnen :-) 

nmsoberschützen 1 Wie stehen Sie zu einem generellen Handyverbot? 

Walser Grüne Bin gegen ein Handyverbot, aber für klare Regeln, wer es 

wann benützen kann. Smartphones können sehr sinnvoll im Unterricht 

eingesetzt werden. 

nmsoberschützen 1 Wie könnten diese Regeln aussehen? 

Walser Grüne Einen gemeinsamen Vertrag zwischen SchülerInnen und 

LehrerInnen machen, wo die Zeiten und Anlässe vereinbart werden. Und 

auch gleich vereinbaren, was passiert, wenn jemand "vertragsbrüchig" 

wird. 



Moderator Wir läuten die zweite Fragerunde ein. Die SchülerInnen aus 

Schärding stellen ihre Fragen an alle PolitikerInnen gleichzeitig! 

Bitte um die erste Frage aus Schärding an alle PolitikerInnen! 

bg schärding 5 Kann man eine Klasse mehrere Male wiederholen? 

Walser Grüne theoretisch ja 

Rosenkranz FPÖ Ja 

Asdin El Habbassi ÖVP Ja, klar 

bg schärding 4 Soll es Ihrer Meinung nach ein Fach über Politik geben 

und wenn ja, ab welcher Schulstufe? 

Asdin El Habbassi ÖVP Unbedingt ein Fach politische Bildung 

Walser Grüne Ja, unbedingt. Gleich mit der 1. Klasse NMS oder AHS. 

Asdin El Habbassi ÖVP idealwerweise spät aber der 2. Unterstufe 

Rosenkranz FPÖ Ja - der 4. Klasse der Sekundarstufe 1. Mit 16 darf man 

ja schon wählen! 

bg schärding 3 Würden Sie an dem Bildungssystem in Österreich etwas 

ändern oder sind Sie damit zufrieden? 

Asdin El Habbassi ÖVP Wünsche mir mehr Gestaltungsfreiräume für 

Lehrer um den Unterricht zu gestalten 

Walser Grüne Ich hätte viele Änderungsvorschläge. Unter anderem die 

Einführung dre Gemeinsamen Schule. 



Rosenkranz FPÖ Unbedingt was ändern! Zufrieden kann man nicht sein, 

wenn viele nach der Schulpflicht nicht ordentlichen Lesen, Schreiben und 

Rechnen können! 

Asdin El Habbassi ÖVP und weniger Bürokratie und zu strikte Vorgaben 

bg schärding 3 Gemeinsame Schule ? 

Rosenkranz FPÖ Nein! 

Asdin El Habbassi ÖVP Ist sicher kein Allheilmittel 

Walser Grüne Ja, keine Trennung in der Unterstufe in AHS und NMS. 

Asdin El Habbassi ÖVP Alle Bildungsstudien sagen es geht viel mehr um 

Lehrperson, Unterstützer etc 

Rosenkranz FPÖ Stimme El Habassi zu! 

bg schärding 2 Maria Theresia führte bekanntlich 6 Jahre Schulpflicht 

ein, wie kamen die anderen 3 Jahre dazu? 

Asdin El Habbassi ÖVP Ob die Schule AHS, NMS oder HS heißt, hat 

voerst null Auswirkung auf Qualität 

Walser Grüne In den 1960er-Jahren wurde auf 9 Jahre verlängert. 

Rosenkranz FPÖ Uff - Schulgeschichte in Österreich... da müßte ich ein 

schlaues Buch befragen (zB Engelbrecht) 

bg schärding 2 =) 

Asdin El Habbassi ÖVP Weiß ich leider nicht, wie es dazu kam - aber 

Schulpflicht nach Jahren ist überholt 



bg schärding 1 Es gibt viele arbeitslose, junge Lehrer/innen, die jetzt 

lange auf einen Job warten müssen. Die schon älteren Lehrer/innen haben 

oft auch veraltete Unterrichtsmethoden. Was meinen Sie dazu? 

Asdin El Habbassi ÖVP Ich glaube der Lehrberuf soll so attraktiv sein, 

dass nur die Besten Lehrer werden können 

Asdin El Habbassi ÖVP Alter spielt da nicht immer die größte Role 

Rosenkranz FPÖ Das mit der Arbeitslosigkeit hängt oft von den 

Gegenständen ab. Manche Lehrer werden gesucht! Und im Alter... Es muss 

die Weiterbildung funktionieren und es muss auch andere Tätigkeiten für 

ältere Lehrer geben. 

Asdin El Habbassi ÖVP Stimme Kollegen Rosenkranz völlig zu 

Walser Grüne So viele arbeitslose LehrerInnen gibt es nicht, in manchen 

Bundesländern gibt es sogar nicht genug LehrerInnen. Man kann nicht 

verallgemeinern, dass die Älteren auch veraltete Unterrichtsmethoden 

haben. Es gibt auch Junge, die nicht so geeignet für den Beruf sind ;) 

bg schärding 5 Welche Schule ist Ihrer Meinung nach am besten? 

Rosenkranz FPÖ Eine Schule mit guten Lehrkräften, die die Kinder 

motivieren, fordern und fördern. Die Lehrkraft ist der Schlüssel. 

Walser Grüne Verstehe die Frage nicht, welcher Schultyp? 

Asdin El Habbassi ÖVP Hängt finde ich in erster Linie von der Lehrern 

ab und was geboten wird. Kann man leider nicht pauschal sagen 

bg schärding 5 ob Sms oder Nms oder Gymnasium etc 

Asdin El Habbassi ÖVP Sehr spannend find ich das Werkschulheim 

Felbertal, wo man mit Lehre und Matura abschließt 

Rosenkranz FPÖ Hängt nicht vom Schultyp ab! 



Walser Grüne Ist so für mich nicht beantwortbar. 

Walser Grüne Finde jene Schulen am spannendsten, wo Neues 

ausprobiert wird, wohin die SchülerInnen gerne gehen und wo Lernen 

Spass macht. 

bg schärding 4 Finden Sie es besser, wenn es nur fünf Noten gibt oder 

wie im Deutschen Schulsystem sechs? 

Rosenkranz FPÖ Ob fünf oder sechs - das ist echt zweitrangig. 

Irgendwann ist halt eine Leistung "nicht genügend". 

Walser Grüne Ich bin für die Abschaffung der Ziffernnoten, stattdessen 

verbale Beurteilung. Funktioniert sehr gut. 

Asdin El Habbassi ÖVP Fände es besser wenn zu den Ziffernnoten auch 

noch individuelle Feedbacks kämen. Ob 5 oder 6 ist nicht wichtig mMn 

Rosenkranz FPÖ "Sehr gut" ist doch keine Ziffer. Oder? 

bg schärding 1 Immer wieder hört man, dass neun Wochen 

Sommerferien zu lang sind. Wird diskutiert, diese neun Wochen zu 

Gunsten von Herbstferien zu verkürzen? 

Asdin El Habbassi ÖVP Das wird immer mal diskutiert - find ich aber 

nicht so wichtig. Wär z.B. spannende Frage ob das nicht jede Schule für 

sich entscheiden soll 

Rosenkranz FPÖ Die neun Wochen halte ich für zu lange - dafür 

Herbstferien. Und einheitliche Fenstertage und "Schulautonome Tage". Die 

bisherige Regelung stellt Eltern bei der Betreuung vor zu große 

Herausforderungen. 

Asdin El Habbassi ÖVP also einheitliche "Schulautonome Tage"?? 



Walser Grüne Darüber wird leider wenig diskutiert. Ich bin aber für eine 

Verkürzung auf 6 Wochen und stattdessen mehr Zwischenferien im 

Schuljahr. 

bg schärding 2 Werden Lehrlinge ab einem gewissen Alter nicht mehr 

aufgenommen, weil sie zu alt sind? 

Rosenkranz FPÖ Grundsätzlich nein. Aber wer tut sich das im Alter an? 

Asdin El Habbassi ÖVP Nein, eine Lehre kann man mit jedem Alter 

machen 

Moderator Danke für die Fragen und Antworten, wir wechseln nach 

Oberschützen. Bitte um eure Fragen an alle Politiker! 

nms oberschützen 5 Sind vier Schularbeiten in den Hauptfächern pro 

Jahr wirklich notwendig? Wären Portfolios nicht eine bessere Lösung? 

Walser Grüne Ja 

nms oberschützen 5 notwendig? 

Walser Grüne Nein!!!! 

Asdin El Habbassi ÖVP Finde ich okay, aber nicht unbedingt notwendig. 

Portfolios als Ergänzung sicher gut 

nms oberschützen 5 also individuelle Leistungen wäre auch eine gute 

Idee. haben wir das richtig verstanden 

Rosenkranz FPÖ Ist grundsätzlich nicht schlecht, pro Semester zwei 

"große" Arbeiten zu machen. Wenn einmal eine daneben geht. Im 

Gegensatz zu Walser sollte schon die Leistung überprüft werden. 



Walser Grüne Individuelle Leistungen, Gruppenleistungen (Z.B. in 

Projekten) 

Rosenkranz FPÖ Zu wenig, Herr Walser. Auf der Uni schaut´s auch 

anders aus. Irgendwie sollte die Schule schon noch für das Leben in 

Echtzeit herhalten... 

bg schärding 1 Was sind Portfolios? 

nms oberschützen 5 Themenmappen die wir zu verschiedensten 

Themen erstellen unser letztes war ein Projekt inkl Portfolio zu Kräutern 

fächerübergreifend 

nms oberschützen 5 beteiligte Fächer: D, E, F, BU, EH, Werken 

bg schärding 1 Vielen Dank 

nms oberschützen 5 geht ja in Richtung Seminararbeit im Miniformat 

nms oberschützen 5 Wir sehen das als Vorbereitung auf die 

Diplomarbeit bei der Matura 

Rosenkranz FPÖ Bei der Schularbeit ist man halt auf sich alleine gestellt. 

Bei Gruppenarbeiten und "Seminararbeiten" kann schon mal Hilfe von 

außen kommen. 

Rosenkranz FPÖ Vorbereitung ist sicher gut! 

nms oberschützen 4 Welche Beweggründe gab es, dass die 

Zentralmatura eingeführt wurde? 

Walser Grüne Es sollte gerechter werden und Vergleichbarkeit herstellen 

Asdin El Habbassi ÖVP Die Idee war, dass die Abschlüsse vergleichbar 

sind für Unis, Arbeitgeber etc.. 

Asdin El Habbassi ÖVP und gewisse Standards quasi von jedem erreicht 

werden müssen der eine Matura hat 



nms oberschützen 5 Vergleichbarkeit bei unterschiedlichen Schultypen 

ist halt teilweise schwierig 

nms oberschützen 5 eine HTL macht mehr Mathematik als eine BAKIP 

Asdin El Habbassi ÖVP Gibt auch unterschiedliche Matura je nach 

Schultyp 

Walser Grüne Es gibt ja wenigstens teilweise unterschiedliche 

Aufgabenstellungen 

Rosenkranz FPÖ Richtig! Mathematik in einer HTL ist vielleicht anders 

als in einer BAKIP. 

nms oberschützen 5 aber trotzde 40 % gleich kann eine Falle werden 

Rosenkranz FPÖ JA, das ist ja das Problem bei der Zentralmatura! 

Asdin El Habbassi ÖVP inwiefern eine Falle? 

nms oberschützen 5 es gibt Beispiele aus unserem Bekanntenkreis ... 

die M-Matura war heuer für die HTL Schüler ein Klacks, für die BAKIP ein 

Horror 

Walser Grüne Für mich ist klar, dass es bei der Zentralmatura noch 

einige Reformen braucht, bis es wirklich funktioniert. 

Asdin El Habbassi ÖVP Proble sehe ich eher darin, wenn dann Schüler 

und ihre Talente nicht mehr inidividuelle gefördert werden, weil es nur um 

zielgerichtete Vorbereitung auf die Matura gibt 

Rosenkranz FPÖ Bestätigt meine Infos! Das ist nicht der Sinn der 

Zentralmatura! 

nms oberschützen 5 ja und das macht uns Bauchweh 

Rosenkranz FPÖ Mit Recht! 

Asdin El Habbassi ÖVP Ja, gibt noch einiges was verbessert werden 

muss bei Zentralmatura 



Asdin El Habbassi ÖVP glaube die meisten Probleme gabs durch die zu 

schnelle Einführung 

Rosenkranz FPÖ Aber irgendwann läuft die Zeit für Verbesserungen 

davon. Wie viele Generationen dürfen noch Versuchskaninchen spielen! 

Das ist unverantwortlich und unfair! 

nms oberschützen 5 Wie würden Sie verbessern? 

Walser Grüne Experten und Expertinnen, die nicht aus dem Ministerium 

sind, sollen schauen, was schief läuft und Verbesserungsvorschläge 

machen. 

Asdin El Habbassi ÖVP Das ist ein guter Vorschlag 

Rosenkranz FPÖ Da hat sogar Walser Recht! 

nms oberschützen 5 Als Vorschlag vlt die Professoren und 

Professorinnen die wirklich im Unterricht stheen 

Rosenkranz FPÖ Genau! Die "Experten" haben ja oft keine Ahnung vom 

Klassenzimmer! 

Asdin El Habbassi ÖVP Ja, ganz klar - und die Schülervetretung. 

Schulpartner sind ganz wichtig bei jeder Bildungsreform 

Walser Grüne Für mich sind Lehrer auch Experten! 

nms oberschützen 5 Auch SchülerInnen sind Experten 

Walser Grüne Und übrigens Schüler ebenfalls! 

nms oberschützen 3 Warum gibt es nur ein verpflichtetes 

Kindergartenjahr? 

Walser Grüne Weil manche Parteien dagegen sind. (Nicht die Grünen.) 



Rosenkranz FPÖ Weil Eltern die Freiheit haben müssen, wie sie ihre 

Kinder im Kleinkindalter erziehen. Staatlicher Zwang bei Eltern und 

Kindern - das klingt nach totaltär! 

Asdin El Habbassi ÖVP Ist vor allem eine Kostenfrage und ich finde 

Kindegarten sollte nur verpflichtend sein, wenn es sprachliche Probleme 

gibt  



Moderator Danke für die Fragen und Antworten. Wir wechseln nun in die 

offene Chatzeit. Hier können beide Schulklassen chatten, offen gebliebene 

Fragen klären und Kontakte austauschen 

bg schärding 1 Wie finden Sie es, dass man wegen Nebenfächern wie 

Bildnerische Erziehung, die Unterrichtsanzahl von Hauptfächern kürzt? 

nms oberschützen 5 Frage des BGs Schärding ist auch in unserem Sinne 

nms oberschützen 5 Bei uns ist es umgekehrt 

Walser Grüne Ich finde, dass Fächer wie BE auch sehr wichtig sind. 

nms oberschützen 5 Bei uns wurden BE und ME gekürzt 

Asdin El Habbassi ÖVP Stundenkürzung finde ich generell nciht gut 

Rosenkranz FPÖ Musik, BE - das ist gerade in Österreich als 

"Kulturnation" wichtig! 

Asdin El Habbassi ÖVP Sollten nicht bei der Bildung sparen 

Walser Grüne Bitte dem Herrn Finanzminister ausrichten! 

nms oberschützen 5 Dann muss sich die Politik überlegen mehr 

Stundeneinheiten an alle Schultypen der Sekundarstufe 1 zu vergeben 

bg schärding 1 Wir finden es sollte mehr Sportmöglichkeiten in den 

Schulen geben. Eine Stunde am Tag ist mindestens notwendig damit sich 

die Schüler besser konzentrieren können. 

nms oberschützen 5 Wir sind Sport NMS und haben 7 Wochenstunden 

BSP 

Rosenkranz FPÖ Wenn es eine Ganztagsform gibt, sollte Bewegung und 

Sport dazugehören! 



Walser Grüne ja, tägliche Bewegungseinheit, sehr gut! 

Asdin El Habbassi ÖVP Habe manchmal den Eindruck, dass hier Lehrer 

die Fragen stellen? ist das richtig oder seid ihr alle Schüler? 

bg schärding 5 Wir sind alle Schüler :) 

Rosenkranz FPÖ Gut so! 

bg schärding 3 Wir haben die Fragen ausgearbeitet (Schüler) 

bg schärding 2 Bei uns nicht 

nms oberschützen 5 Wir haben uns 3 Wochen darauf vorbereitet 

bg schärding 1 Sie sitzen mit Kaffe und Kuchen in der Ecke (die Leher) 

bg schärding 2 An Oberschützen: Wie könnten wir mit euch in Kontakt 

bleiben? 

nms oberschützen 5 nms.oberschuetzen bildungsserver.com ... das AT 

Zeichen geht nicht 

bg schärding 2 gymschärding.com 

bg schärding 5 Wie ist das Wetter in Oberschützen? 

nms oberschützen 2 Sehr gutes badewetter!! 

nms oberschützen 3 Gut, wie ist das Wetter bei euch? 

bg schärding 5 Sehr heiß 

Moderator Wir hätten noch fünf Minuten Fragezeit an alle Politiker! 

Asdin El Habbassi ÖVP Passt dann nutzen wir doch die Zeit 



nmsoberschützen 1 Warum gibt es in Österreich keine einheitlichen 

Unterrichtsbeginn? 

Asdin El Habbassi ÖVP Weil das für manche Schulen blöd wäre - wenn 

z.B. die Busse nicht so oft fahren wird manchmal der Schulbeginn 

angepasst 

nms oberschützen 2 wie sehen sie die schule in 10 jahren? 

Walser Grüne Hoffentlich hat sich bis dorthin viel geändert! 

bg schärding 3 Was genau ? 

Walser Grüne Bin, wie schon geschrieben, für die Gemeinsame Schule 

bis 14. 

Rosenkranz FPÖ Uff - da sollte mein Jüngster in die Oberstufe 

kommen... Möchte ich gar nicht dran denken, was ich da zu tun habe... 

Spaß bei Seite: individueller für die Begabungen mit einem soliden 

Allgemeinwissen 

bg schärding 3 Nur die gemeinsame Schule ? Herr Walser ? 

Rosenkranz FPÖ Jedenfalls muss sich die Volksschule auf Lesen, 

Rechnen, Schreiben konzentrieren. 

bg schärding 4 Warum gibt es Ihrer Meinung nach keinen Kochunterricht 

im Gymnasium? 

bg schärding 1 Was ist ihre Meinung zu Gymnasium und NMS, denn wir 

finden, dass es fast jeder auf das Gymnasium schafft und dass immer 

noch viele Schüler im Gymnasium unterfordert sind. 



Asdin El Habbassi ÖVP Bin ganz klar für verschiedene Schultypen - aber 

von mir aus auch gern unter einem Dach. 

Rosenkranz FPÖ Ein gutes differenziertes Schulsystem 

Asdin El Habbassi ÖVP Ja, aber wie gesagt geht nicht um den Schultyp 

sondern was dort gemacht wird 

Asdin El Habbassi ÖVP Lehrer, Eltern die sich um Schüler kümmern und 

positives Lernklima sind entscheidend 

bg schärding 2 Welche Kriterien müssen Eltern erfüllen, um ihre Kinder 

zuhause zu unterrichten? 

Moderator Trotz der vielen spannenden Fragen, die noch aufgetaucht 

sind, müssen wir leider mit der Verabschiedung beginnen. Ich bitte alle 

Abgeordneten um ein abschließendes Statement! 

Moderator Danke an alle Beteiligten für die angeregte Diskussion und an 

die Schulklassen für die spannenden Fragen! 

Moderator Danke auch an die LehrerInnen, die es ermöglicht haben, dass 

heute das B(R)G/BORG Schärding und die NMS Oberschützen mit dabei 

sein konnten! 

Moderator Danke auch an die Abgeordneten für ihre Zeit und dafür, dass 

sie sich den Fragen gestellt haben. 

bg schärding 4 Vielen Dank für den netten Chat, es hat uns sehr gefreut. 

auf Wiedersehen und noch einen schönen Tag :) 

nms oberschützen 2 Es hat uns sehr gefreut ihre Antworten zu hören, 

wünsche ihnen einen schönen tag no ch! 



bg schärding 1 Danke auch an die NMS Oberschützen 

nms oberschützen 5 Danke auch an euch 

Rosenkranz FPÖ Danke! Hat Spaß gemacht! Vielleicht einmal ein 

persönliches Kennenlernen im Rahmen der politischen Bildung! Schärding 

und Oberschützen sind immer eine Reise wert! 

Asdin El Habbassi ÖVP Vielen Dank für die spannende Diskussion - 

wenn ihr noch Fragen habt gerne auch via Facebook, Twitter oder Email 

Walser Grüne Danke für die Fragen und vor allem das Interesse! 

Asdin El Habbassi ÖVP soll ja keine Frage unbeantwortet bleiben - 

schönen sonningen Tag noch! 

Moderator Übrigens – ein weiterer Tipp: www.demokratiewerkstatt.at – 

für alle, die Wien besuchen! 

Moderator Die DemokratieWEBstatt ist auch auf Facebook zu finden – 

dort könnt ihr euch immer auf dem Laufenden halten: 

www.facebook.com/Demokratiewebstatt 

Moderator Vielen Dank an alle Beteiligten und liebe Grüße aus Wien! Bis 

zum nächsten Mal ;)


